

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto, número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRÁTICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

ADVERTENCIA.

Suplicamos á nuestros suscritores de fuera de la capital que se hallen en descubierto con la administracion de nuestro periódico, se sirvan pagar sus débitos á la presentacion de los recibos que se han entregado á los recaudadores ó bien directamente por medio de sellos ó aprovechando la venida á esta capital de personas de su confianza en las próximas fiestas de San Lorenzo.

NUEVA BOMBA MORET Y BROQUET de doble efecto, chorro continuo, con piston y volante: especial para los vinos cargados de granos ó materias compactas. Envío franco de prospectos.

INTERESES AGRÍCOLAS.

LA TRILLADORA HORNSBY EN LA COLONIA «LA GRANJA.»

Es indudable que si no se aplican al cultivo de la tierra los procedimientos científicos y los modernos adelantos que la práctica ha demostrado son de reconocida utilidad, nuestra agricultura no podrá sostener la competencia que han de hacerle los países en que ha sustituido el cultivo racional aconsejado por la ciencia, á los sistemas rutinarios propios de los pueblos primitivos ó que se hallan en la infancia de la civilizacion.

Hay necesidad, efectivamente, de desechar el empirismo y la rutina, aceptando los progresos que, basados en la ciencia, se han hecho y siguen haciéndose con aplicacion á la agricultura; esa necesidad la impone en España, país eminentemente agrícola, el interés nacional, y la reclama el precario estado de los que viven del cultivo de la tierra, á la cual es preciso hacerla producir más y con más economía.

Cuando los gobiernos dicen que debe pagarse más contribucion, tienen razon; pero también la tiene, y más fundada aún, el labrador al contestar que son irresistibles los actuales tributos, que acabarían por arruinar completamente nuestra riqueza agrícola, mas gravada que ningún otro ramo de la produccion. Fomentese esta en vez de agobiarla con gabelas crecientes é innumerables trabas, y el que produzca 20 en lugar de 10, pagará entonces desahogadamente 3, cuando hoy no puede pagar 2.

No es esto una paradoja, es una sencilla ley económica que se ve siempre comprobada. Hánsenos ocu-

rrido las anteriores consideraciones, á propósito de la colonia agrícola, propiedad del Sr. D. Antonio Orús, denominada «La Granja,» donde hemos visto funcionar la trilladora Hornsby, estudiando detenidamente sus resultados para darlos á conocer, con el doble objeto de estimular á nuestros agricultores y demostrar la conveniencia de aplicar los modernos adelantos á fin de cultivar la tierra con la mayor economía posible y obtener los mayores rendimientos.

Donde hay hechos y números huelgan los razonamientos; por eso para demostrar las ventajas del sistema científico en las explotaciones agrícolas, nos bastará decir que se vea lo que hoy produce y paga de contribucion «La Granja,» y lo que producía y pagaba hace treinta años, antes de adquirirla su actual propietario, y los rendimientos que está llamada á dar, tanto á este como al fisco.

Pues bien, las asombrosas transformaciones que ha sufrido esa posesion, convirtiendo en feraces huertas terrenos antes incultos y profundos barrancos, transformaciones que el sencillo campesino contempla como obras casi milagrosas, y los productos que en diversas industrias agrícolas inteligentemente aplicadas aquella dá, debidos son al trabajo dirigido por la ciencia, aplicable lo mismo á las grandes explotaciones como á las medianas y las pequeñas, por que todo es relativo.

Entre las reformas que, para obtener esos resultados, necesita nuestra agricultura, figura muy en primer término la introduccion de las máquinas é instrumentos modernos, que hacen mejor trabajo que los antiguos ó la mano del gañan, y con muchísima economía de tiempo, de trabajo y de dinero.

Los arados de vertedera y los de varias rejas, la grada, el rodillo, la sembradora, la segadora y algunos instrumentos adecuados á diferentes operaciones agrícolas están al alcance de casi todas las fortunas y son aplicables al cultivo de los cereales, que es el principal en toda la parte llana de nuestra provincia. La mejora, pues, en ese solo ramo de instrumentos y máquinas ha de representar un grande adelanto reportando pingües beneficios á nuestra agricultura, así como la explotacion de las pequeñas industrias agrícolas para los labradores de escasos recursos, y las de importancia mayor allí donde estos y las circunstancias lo permitan, para lo cual una locomovil podrá ser de gran conveniencia en la casa de labor.

Teniendo la locomovil, sin vacilacion alguna debe adoptarse la trilladora movida por vapor, y aun en todo caso cuando se trata de trillar una gran cosecha, ó la de varios labradores, pues compensa con usura el coste relativamente crecido de la máquina trilladora y la de vapor. En la colonia «La Granja,» emplease esta como motor suplente, á veces para una fábrica de harinas, y otras para una destilería. Esas son las mejores

condiciones de aplicacion para la trilladora.

Las hay de varias clases ó procedentes de distintas casas constructoras, pero el sistema ofrece pequeñas variaciones. La de la casa inglesa de Hornsby es la que funciona en «La Granja» y la que posee también el Sr. Bayona en E-plús, habiéndolas empleado ya el pasado año en uno y otro punto con los más satisfactorios resultados.

La mejor recomendacion que podemos hacer á nuestros agricultores, es que las vean funcionar, para que por sí mismos juzguen. Aquí, pues, nos limitaremos á apuntar algunos datos, en demostracion de las ventajas incuestionables de la mencionada máquina.

En primer término, hace de la trilla una operacion normal, uniforme, esto es, no expuesta á las contingencias del viento, y suprime la barandada de la era, pudiendo verificarse aquella, como sucede en «La Granja,» en el corral mismo de la casa de labor, donde está comodamente bajo la inmediata y directa inspeccion del dueño.

La cantidad de trabajo depende naturalmente de la calidad y condiciones de la mies. Si son las ordinarias, limpia perfectamente diez sacos de grano de 100 kilogramos, por hora, sin perder nada de este, cortando la paja, machacándola y separando los nudos. Hemos visto trillar en un día 130 faginas, y para ello no se emplea mas gente que un maquinista, un alimentador y siete hombres más, para alcanzar la mies, apartar la paja y retirar las talegas ó sacos en que cae el grano limpio y bueno (del cual escasamente parte el uno por mil), y los sacos que recogen el grano simio y distintas semillas.

En suma; la máquina de trillar regulariza las operaciones de la era, reduciéndolas a una tercera parte del tiempo ordinariamente empleado; suprime el barullo de la era, no exigiendo apenas mas que una cuarta parte del personal que hoy se ocupa en esa faena, y permitiendo que se aumente el jornal del brucero; en vez de maltratarse á las caballerías, deja que descansen ó se ocupen en otras labores, pues solo se emplean las necesarias para el acarreo de la mies; en los puntos donde hay cultivo de regadio, no entorpece ó retrasa las operaciones agrícolas que coinciden con la trilla; no tiene al labrador á merced del inconstante viento, ni le expone á las pérdidas que se sufren cuando llueve habiendo mucha mies trillada en la era; dá el grano mas limpio, sin que se pierda nada, conservando el brillo del trigo, que lo hace de mejores condiciones para la venta, como puede testimoniarlo el señor Bayona, que el pasado año vendió mejor el trigo procedente de la trilla de la máquina; y por último, dá la paja cortada y completamente machacada, con la circunstancia de que no habiendo sido arrastrada por la era está sin polvo, desprovista de tierra, lo que la hace de mejores condiciones para la alimentacion del ganado, evitando las graves indigestio-

nes que el exceso de consumo de paja produce en nuestros animales domésticos.

En una palabra, la trilla verificada con una buena máquina, como la Hornsby, por ejemplo, nada deja que desear.

El coste de la trilladora con su correspondiente locomovil, es de 40 á 72.000 reales, segun su fuerza de 6 á 12 caballos. La de 10 caballos que hemos visto y á la cual se refieren los anteriores datos, cuesta 62.000 reales, cantidad que no es exorbitante para un agricultor bien acomodado, ó para varios de una misma localidad, que pronto se reintegran del coste, sobre todo si la locomovil se emplea además para otros usos, como industrias agrícolas, molinos harineros, elevacion de aguas, etcétera, etc.

Recomendamos, pues, á los agricultores que vean funcionar la trilladora Hornsby, y felicitamos al propietario de la colonia «La Granja,» por haberla introducido en nuestra provincia, que tan necesitada se halla, como toda la España agrícola, de aplicar al cultivo esas y otras mejoras adoptadas en la citada colonia, con los procedimientos científicos y los modernos adelantos sin los que no podrá prosperar ni aun vivir nuestra estacionada agricultura, que obedece á las prácticas viciosas y al rutinismo enervante que nos legaron los antepasados, y mantiene el cultivo de la tierra casi al nivel de los tiempos primitivos de nuestra civilizacion, pues en ese punto apenas ha adelantado, desde los árabes, la retrasada España.

Por esa misma razon podemos multiplicar considerablemente nuestra riqueza agrícola, principal fuente de la produccion nacional; pero para ello es preciso lo que un día y otro día incesantemente pedimos, que la fomenten con sábias disposiciones los gobiernos, y sobre todo, porque nosotros fiamos mas en la iniciativa individual, que tenga muchos imitadores la colonia «La Granja» y otras explotaciones agrícolas, muy pocas por desgracia, que han entrado en las vias del progreso que señala la ciencia agronómica. Solo así se levantará de su postracion nuestra yacente agricultura.

T. S.

Cree *La Discusion* que no llegará á formarse la izquierda dinástica, y dice:

«Es seguro que ni Martos ni Montero Rios ni otros hombres de importancia se aventurarian en esa más ridícula que arriesgada empresa.

Saben que con ello jugarían su última carta y que jugarían sólo á perder, teniendo demasiado talento uno y otro para exponerse á semejantes jugadas.»

Creemos lo mismo, pues eso de ir saltando de la república á la monarquía, quédase para los fosforitos, quienes están al sol que se les figura caliente más, esto es, allí donde ven más cerca las delicias del poder, sea con una ú otra forma de gobierno. Veleidades de la niñez.

Un periódico cree que los fusionistas son conservadores falsificados. Exacto; el país cree lo mismo.

Por haberse presentado al ayuntamiento de Carmona 400 jornaleros en demanda de trabajo, fueron reducidos inmediatamente a prisión los promovedores de este acto.

Bien hecho; ¿tenían más que morir de hambre esos infelices y no ir a perturbar la tranquilidad del ayuntamiento de Carmona pidiéndole pan a cambio de trabajo?

Dice *La Integridad de la Patria*, que cuando estaban en la oposición los fusionistas, pedían el poder poco menos que por amor de Dios.

¿Y qué dirán a esto los fusionistas. Pedimos el poder durante largo tiempo, lo hemos conseguido, y estamos en posesión de él.

¿Quién se acuerda de la forma en que pidieron el poder los fusionistas?

De lo que nos acordamos todos es de lo mucho que ofreció la fusión y de lo poco que hoy hace.

Esto sí que lo tiene bien presente el país.

Un telegrama de Barcelona:

«En el teatro de Euterpe de Mataró, se ha celebrado un banquete en honor del Sr. Balaguer, al que han concurrido 200 comensales. Ha habido muchos y entusiastas brindis; entre otros, los han pronunciado los Sres. Orozco, Marin, Romero, Taulina y varios periodistas de Barcelona. Los comités constitucionales se van adhiriendo a la política de Balaguer.»

Poco a poco se irá haciendo el vacío al rededor de Sagasta, y a fé que lo tendrá bien merecido por haberse divorciado de sus más antiguos y leales amigos por preferir a los adversarios centralistas.

TELÉGRAMAS.

Paris 5.—El Senado ha aplazado hasta el lunes la discusión sobre la indemnización a las víctimas de Saida.

La Cámara de diputados suspende sus sesiones hasta el lunes, en vista de continuar la crisis.

El periódico el *Memorial Diplomático* dice que el Sr. Freycinet ha insistido en términos muy simpáticos por la admisión de España en la intervención colectiva del canal del Suez, haciendo notar la importancia de las colonias españolas en el extremo Oriente.

Paris 5.—Los periódicos austriacos y alemanes se esfuerzan en excitar la opinión pública en Francia contra Inglaterra; pero la prensa francesa, generalmente simpática hacia Inglaterra, desoyó aquellas excitaciones.

Alejandro 5.—Arabi se prepara a la defensa. De ningún modo piensa atacar.

Port-Said 4.—La fragata de guerra española «Carmen» ha entrado esta mañana en este puerto. Por la tarde entrará en el canal.

Alejandro 5.—Hoy, despues del medio día, ha sido atacado Arabi por los ingleses en las cercanías de Ramleh. El combate es empeñado y continúa aun.

Alejandro 5.—Las fuerzas de Arabi han tenido que evacuar las avanzadas cerca de Ramleh despues de haber perdido mucha gente, y de dejar muchos prisioneros en manos de los ingleses.

Paris 6.—El embajador de Francia en Viena ha llegado a Paris, atribuyéndose importancia política a su venida.

Londres 6.—Telégramas de Alejandro confirman que las tropas inglesas han derrotado a las de Arabi en las inmediaciones de Ramleh causándolas muchas bajas, y apoderándose de bastantes prisioneros.

Los mismos telégramas añaden que el campamento de Arabi está perfectamente atrincherado y protegido por los lagos Aboukir y Mosiot.

Arabi propónese retirarse sobre el Cairo, si los ingleses le presentan batalla formal.

Constantinopla 5.—Han salido de este

puerto tres trasportes turcos con material de artillería, y municiones con dirección a Alejandria.

Paris 6.—Para esta tarde están citados nuevamente en el palacio del Eliseo, los presidentes de ambas Cámaras, y algunos jefes de los diferentes grupos de estas.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 5 de Agosto de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

Las noticias del extranjero inspiran más interés que las del interior, y esto explica que en los círculos políticos no se hable más que de aquellas. Fracasada la conferencia de Constantinopla, Italia parece haber entrado en acción. Turquía hace, siempre inspirada por Alemania, tardíos preparativos. Ese horizonte de la paz europea que consultan diariamente los astrónomos políticos se oscurece más cada vez. Hay una lucha empeñada entre dos opuestos poderes: Turquía y Alemania por un lado é Inglaterra por otro, disputáronse la preponderancia en el Egipto, no porque Alemania la necesite en este país, sino porque perjudica a una potencia occidental. El canciller alemán se encuentra muy satisfecho de la actitud que ha usado Francia. Inglaterra no cederá, lo uno porque no se lo consiente el carácter duro y tenaz de sus hijos, y porque está comprometida ya en la contienda y padece su honor nacional, si se retirase ahora. La Gran Bretaña no es de aquellos países que retiran la mano sin haber cogido la presa que codiciaba. Alemania tampoco cedería. ¿Qué vá a resultar de todo esto? Si Inglaterra dispone de la primera marina del mundo, no puede decirse otro tanto del ejército de tierra. Cálculase que los ingleses no podrán disponer de más de 40.000 hombres y eso sacando 15.000 de la India.

Relacionándole con este asunto, se habla de la parte que tendrá que tomar España en la expedición, si se confía la guarda del canal de Suez a las potencias que tienen colonias en Asia y Oceania. Sin duda el rumor de la expedición de 25.000 hombres, que íbamos a enviar a Egipto, se ha basado en este plan que ya andaba, según dicen, de potencia en potencia. Inglaterra parece decidida a encontrar quien le ayude y le encontrará. Pero antes de lanzarnos a aventura semejante, sea llevando un cuerpo de ejército ó nuestros buques a las aguas de Egipto, debemos ver qué ventajas sacaremos de la expedición. Aceptar la cooperación en tal empresa solo por vanidad nacional sería altamente ridículo. Dícese que hay ministros que miran con buenos ojos esa intervención. Francia se ha retirado del terreno a que Inglaterra quiso llevarla. Suponiendo que fueran ciertas las noticias que sobre el particular vienen, cuidemos nosotros de no hacer en esa expedición que debemos combatir antes de que se realice, el mismo papel que hicimos en aquella famosa enviada a Roma en tiempos sino recuerdo haber leído mal, en tiempos del ministerio Narvaez.

Atribuyese a Cánovas la idea de que no debíamos tener inconveniente en mandar 30.000 ó 40.000 hombres a Egipto, con tal que Inglaterra nos diera formal promesa de entregarnos a Gibraltar. El pensamiento por lo absurdo no debe pertenecer al jefe de los conservadores, que despues de todo tiene talento. Cuando Inglaterra trata de posesionarse de Alejandro, puede creerse por nadie que vá a ceder a Gibraltar.

Siguen escribiéndose artículos sobre artículos sobre la miseria que aflige a la comarca andaluza sin que se activen los trabajos de expedientes necesarios para emprender algunas obras en ella. Desde que un periódico ministerial dijo que la cuestión debía resolverse buscando los trabajadores andaluces ocupacion, como la buscan los gallegos, navarros, asturianos y otros, el problema dejaba de serlo. Pero a pesar de todo, sigue el hambre haciendo estragos en aquellas comarcas.

Ni por un ojo de la cara se tropieza con una noticia política. A los conservadores les disgusta profundamente el nombramiento de demócratas para el Consejo de Instrucción pública. Echan pestes contra el señor Albareda y le acusan de barrenear la ley y otros excesos. ¡Estos conservadores hablando de respeto a la ley.

Como no ocurra algo en Biarritz pronto, la política no se reanimará. De todas suertes se esperan pocas novedades antes de la segunda quincena de Setiembre.

Suyo S.

SECCION VARIA.

BIBLIOTECA DEMOCRÁTICA.

A SUS AMIGOS Y A SUS ADVERSARIOS, MANUEL RUIZ ZORRILLA.

Con este libro, escrito en el destierro en días de amargura y de patrióticos anhelos; con ese libro, perseguido despiadadamente por los gobiernos conservadores de la restauración saguntina, comienza la serie de libros que el editor D. Miguel Romero y Guerra piensa publicar en su *Biblioteca Democrática*, de que ya tienen noticia nuestros lectores.

Al fin ha logrado ver la luz pública ese libro, tan exocrado cuando en el extranjero se publicó, no obstante que en su contexto no hay otra cosa que la declaración de un testigo fidedigno de la Revolución de Setiembre, y la protesta enérgica y resuelta de un ánimo levantado y generoso.

La *Biblioteca Democrática* nace bajo buenos auspicios. Un ilustre político la comiencza, y en preparación tiene el editor tomos de cuyo interés puede juzgarse por su título y por el nombre de los autores.

El inteligente editor de esta biblioteca propónese llevar al pueblo el concepto cabal, clarísimo y exacto sobre sus intereses más queridos y los grandes problemas que en nuestros días agitan al mundo. La política, la hacienda, la administración, la ciencia social, la economía, la política exterior, y en ocasiones hasta los ideales literarios y artísticos que elaboran el porvenir del pueblo, hallarán puesto distinguido en la serie de tomos que en breve seguirán al de nuestro ilustre amigo el Sr. Ruiz Zorrilla.

Las resistencias del mundo antiguo, aunque agonizante, antes de morir extreman sus esfuerzos por cerrar el paso al espíritu democrático; en unos países la lucha se entabla entre la forma republicana y la monárquica; en otros se plantea el problema sobre la posesión de la tierra, como en Irlanda, sobre el derecho a la libertad, como en Rusia; agitación sintomática de que no se ha cerrado la era de las revoluciones, y de que la espada y la fuerza han de jugar aun principalísimo papel en los progresos de la humanidad.

Vienen, pues, a paso de carga las masas populares y la política, armadas con el sufragio universal, aleccionadas por la instrucción pública, gratuita y obligatoria; y en los conflictos futuros, por grande que sea la cordura y fuertes los frenos legales que se impongan esos nuevos soberanos, urge en gran manera difundir la luz de las nuevas ideas sobre esas agitadas muchedumbres, así como se erigen faros sobre el tumulto de las olas, para que en la noche el navegante se aparte de peligrosos escollos.

La *Biblioteca Democrática* llena este fin admirablemente; y si los propósitos del editor se realizan, elevará a la cultura nacional duradero monumento y abrirá a la instrucción popular el camino de todos los progresos.

El libro que inaugura esa biblioteca

merecerá el apóstrofe vehemente de adversario y la crítica implacable del enemigo político, a quien ningún error, por justificado que esté, dada la situación excepcional del que le comete, puede parecer excusable; quizá considere que hay en sus páginas vaticinios no realizados. Es común en los tiempos que alcanzamos entretejer en disputas de palabras y escolásticos ergotismos el tiempo que la salud de la patria quisiera ver empleado en mejores y más útiles empresas.

Pero si la crítica política dijera eso, nosotros, y con nosotros todo espíritu recto, pueden detener el paso a la objeción. Ciertamente que no impera el partido conservador, hijo primogénito, legítimo y único no bastardo de la restauración, en las regiones del poder; pero no es menos indudable, para los que gustan conocer el fondo de las cosas y no se pagan de vanas apariencias, que las doctrinas, el régimen, las ideas y los procedimientos del canovismo son los que hoy rigen la vida política de España. La tolerancia disfrazada de libertad no honra a quien la otorga, ni obliga a quien la recibe.

Hoy se permite, a virtud del circunstancial arbitrio del poder, la publicación del libro con que se inaugura esta biblioteca, y mañana la censura oficial pondrá el veto a la publicación de la noticia que considere ofensiva a los efímeros anhelos que la política imperante persigue.

En esta obra, donde se hace el proceso de los vencedores de Sagunto, antes y despues de la victoria, hallarán los demócratas lectura útil con que se inicien en los misterios, aún no explicados, de ciertos períodos de la historia contemporánea.

La conducta benévola, el fracaso de las aspiraciones liberales de los borbónicos, la conducta de los monárquicos del día durante el triunfo de las instituciones revolucionarias, la justificación de ciertos procedimientos y la vindicación de la conducta del ilustre político que le suscribe, que mereció y merece la confianza de una viril agrupación republicana; todo esto, expresado en conciso y vigoroso estilo en el libro que anunciamos, nos obliga a creer que su acogida será digna de su importancia, del nombre de su autor y de la empresa útil y nobilísima que el inteligente editor de la *Biblioteca Democrática* acomete al publicarla.

(El Porvenir.)

BOLETIN LOCAL.

Recibimos las más desconsoladoras noticias de diversos puntos de la provincia, en toda la cual se dejan sentir los desastrosos efectos de la prolongada sequía. En muchas comarcas no ha llovido desde hace año y medio; todos los rios poco caudalosos están secos, y aun los mas importantes que cruzan la region alto-aragonesa llevan escasísimo caudal de agua.

Los pastos de las dehesas de la tierra llana están completamente agostados, y despues de la pérdida de la cosecha de cereales, se ha perdido la de legumbres y hortalizas en muchos pueblos, que contaban con ese recurso para atenuar la carestía y el hambre que vendrán con el próximo invierno.

Las vides, los olivos y los árboles frutales se resienten extraordinariamente de la falta de agua, que escasea hasta para beber en varias comarcas.

Si el señor Camacho y sus famosos delegados vieran de cerca este tristísimo cuadro, no dejarían a los pueblos tan cruelmente como lo están haciendo. Tengan, pues, la seguridad de que muchos contribuyentes no pagarán los impuestos; la resistencia será forzosa, porque al que nada tiene, nada se le puede exigir.

Con objeto de pasar unos días entre nosotros, llegó anteanoche nuestro compañero el director de EL MOVIMIENTO, señor Torres Solanot, que en breve regresará a Polesino.

Con la preciosa zarzuela el «Diablo en el poder» debutó en la noche del sábado en nuestro Coliseo la compañía que ha sido contratada para dar diez representaciones líricas.

Nada hemos de decir del mérito de esta partitura, por ser ya muy conocida del público oscense que ha tenido ocasión de saborear en otras ocasiones las bellísimas melodías que encierra.

Limitándonos á decir algo de su ejecución, debemos consignar que ésta fué buena, distinguiéndose en ella las típias señoras Viada y Torres y los señores Torres y Gimenez.

La señora Viada, en su papel de princesa de los Ursinos, cantó admirablemente la romanza del acto tercero, obteniendo unánimes y entusiastas aplausos de la gran concurrencia que llenaba el salón.

El coro de hombres nos pareció muy bueno.

La orquesta á grande altura, y con un perfecto dominio de la obra que interpretaba.

Con un lleno completo se cantó en la noche del domingo «El anillo de hierro», magnífica producción que ha sido muy aplaudida en cuantos teatros se ha representado.

Lo mismo que la función del sábado fué perfectamente interpretada por los artistas encargados de su ejecución.

En esta obra se presentó por vez primera el tenor señor Miró, quien agradó al público que le premió con muchos y nutridos aplausos.

La señora Torres muy bien en su interesante y difícil papel.

Obtuvo los honores de la repetición el coro con que principia el segundo acto.

El público oscense que tanto gusta de esta clase de espectáculos, ha salido muy complacido de las dos primeras representaciones, y no vacilamos en asegurar que las representaciones sucesivas han de verse tan concurridas como las dos primeras.

No queremos dejar la pluma sin dejar consignado, puesto que la justicia lo reclama, que la orquesta no deja nada que desear por la afinación, gusto y seguridad con que llena su difícil é importantísimo cometido.

Anteayer ocurrió una sensible desgracia en Siétamo. Salieron de caza varios amigos y á uno de ellos se le disparó la escopeta, con tan mala suerte, que hirió mortalmente á otro de los compañeros.

Ayer falleció el herido, declarando antes que el hecho había sido casual, sin que alcanzase responsabilidad al involuntario matador, el cual se afectó tanto que apenas podía andar para volver á la población. Su estado de desesperación ayer era tal, que inspiraba lástima y ofrecía algún cuidado.

Hemos recibido los primeros números de *La Reconquista*, periódico de Barcelona, que sigue las inspiraciones del señor Balaguer.

Bien venido sea el ilustrado colega al que deseamos vida larga y próspera.

El Pirineo Aragonés dice que afortunadamente no es cierta la noticia dada por algunos periódicos, del pedrisco descargado en los valles de Hecho y Ansó, que suponen había arrasado las cosechas.

Mas vale así.

Se ha encarado hace poco del rectorado del colegio de escolapios de Jaca, el P. Eduardo Tornabells, procedente del colegio de Tolosa, quien dicen goza gran nombre entre los escolapios de Aragon por sus profundos conocimientos en matemáticas.

Las salvas de artillería anunciaron anteayer al vecindario de Jaca la llegada del capitán general de Aragon, señor Daban, á aquella plaza.

En el extracto de las observaciones meteorológicas hechas en la estación del Colegio de Escuelas Pías de Jaca durante la semana pasada, que publica *El Pirineo Aragonés*, del día 6, se lee lo siguiente:

«Hace dos días que el barómetro viene bajando, y aunque tenemos lejana la lluvia, no sería nada extraño que indicase la llegada de alguna tronada antes de dos días.»

El señor Echegaray ha regalado al Ateneo de Zaragoza las veinte y dos obras dramáticas que hasta hoy ha producido el portentoso genio del eminente dramaturgo.

Dice *El Diario de Zaragoza* correspondiente al domingo:

«Continúa el incendio en el monte de Zuera, sostenido principalmente por el viento que lo reproduce en el espeso matorral. Han acudido con toda actividad y esfuerzos las autoridades y vecinos de los pueblos inmediatos, así como también el ingeniero, guardas y guardia civil: los puntos del incendio son Valderriqueza y Valderripas, en una considerable extensión. Los medios y gente que hay en el monte son bastantes para sofocar el fuego, si el viento no inutiliza sus esfuerzos, como sucedió ayer. Tales son las noticias recibidas hasta las ocho de la mañana.»

Otras posteriores anunciaban que se hallaba casi por completo sofocado el incendio, en virtud de haber cesado el aire que lo alentaba. Pero como el fuego aun no estaba extinguido, se temía la reproducción del incendio si movía nuevamente el viento.

La Derecha hácese eco también de la reclamación que dirigimos pocos días ha, respecto á los trenes 603 y 603, mixtos de Zaragoza á Sariñena y vice-versa, suprimidos recientemente y que el restablecerlos no cuesta á la Compañía del Norte mas sacrificio que añadir á dichos trenes de mercancías un coche de tercera y otro mixto de primera y segunda. El colega zaragozano dice á este propósito:

«Sin duda como en la actualidad además de los trenes correos recorre la vía otro que le llaman mixto, se habrá creído que era incesario el de que nos ocupamos, esto es, el que nacia ó se formaba en Sariñena, pero tan poco acierto á nuestro humilde juicio ha presidido á la nueva organización de los trenes de viajeros, que no hay más que considerar que entre el paso del mixto y el correo, no existe más diferencia que treinta y tantos minutos, para comprender los escasos beneficios que reporta cuando en nuestro entender parecía lo natural y lo conveniente que uno pasará por la mañana y otro por la tarde de Barcelona á Zaragoza y vice-versa y de este modo podrían aprovecharse horas distintas y hasta

cuando la urgencia del caso lo requiriera, podria hacerse el viaje á Zaragoza por ejemplo en un solo día, pero ya que esto se halla lejos de remediar, cuando menos no ha debido suprimirse el mixto de Sariñena que tantas ventajas reportaba á esta capital y á los demas pueblos.»

De *La Alianza Aragonesa*:

«El día 2 del actual se produjo un ligero incendio en el monte Moncayo, término de Añon, que afortunadamente fué sofocado á los primeros momentos gracias al esfuerzo de las autoridades locales y del vecindario, que no cesaron hasta que se vió extinguido el fuego.»

ALCANCE.

Madrid 6.

De *El Liberal*:

«Sube de punto la tirantez de las cosas en la capital de las Baleares.

Los industriales no cejan y la administración, falta ya de medios para vencer tantas dificultades, ha pedido el puesto á los tribunales ordinarios, sin que á nuestro juicio hayan variado las circunstancias de modo que sea hoy más precisa la intervención de la justicia que lo fué en un principio.

Para estas resistencias pasivas, la ley tiene señalados procedimientos que han sufrido con pacífica pasividad los embargados. ¿Por qué, pues, provocar mayor exaltación en los animos con medidas severísimas que traspasan los límites de lo conveniente?

Hasta ahora en ninguna de las suastas de efectos embargados se ha presentado postor.

En la mañana del viernes último se notificó á los individuos que constituyen el Sindicato, y á algunos industriales mas, el auto del juzgado decretando la prisión de éstos por excitación á la desobediencia de la ley, exigiéndoles á cada uno como fianza carcelaria la cantidad de 5.000 pesetas.

La principal culpa de tal situación pertenece á las comisiones ejecutoras por sus desmanes, y los industriales, segun un colega democrático no oponen obstáculos á un arreglo para el que no se han hecho proposiciones realizables.

El exceso de rigor es el peor de los caminos que puede emplearse en estos casos.

Y que los ánimos se exacerban, lo prueban los dos telegramas, que recibimos anoche, cuyo texto es como sigue:

—Palma 5 (7:10 t.)—Han sido presos once de los mayores contribuyentes por subsidio acusados al parecer de resistencia ilegal al pago de los tributos. Ya veremos como se prueba la ilegalidad.

Los detenidos tienen las simpatías de la población. Reina completa tranquilidad.

Continúan las resistencias de los contribuyentes cada vez más irritados por los procedimientos empleados.

—Palma 5 (7:20 n.)—El sindicato y la comisión de industriales se han constituido en prisión.

Hoy no se han practicado embarcos.

Las tiendas y los comercios continúan dando inequívocas muestras de simpatías á los detenidos.»

—Un voraz incendio ha destruido unas 1.500 fanegas de trigo y 1.000 de avena en la Cañada de Quintanar, término del Pozuelo (Albacete.)

—El ayuntamiento de Palma del Rio (Córdoba,) ha solicitado algunos fondos del de calamidades públicas para remediar en parte la miseria en que se encuentran aquellos braceros.

También ha solicitado algunos fondos el ayuntamiento de Higuera (Cáceres.)

—La diputación provincial de Salamanca ha acordado la destitución del ayuntamiento de los Santos por atentado contra el alcalde y abandono de su destino.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DEHOY.—San Ciriaco.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquias á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 6 á 7. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Carmen en San Pedro y San Lorenzo.

BOLETIN DE ESPECTÁCULOS.

Teatro Principal.

COMPañIA DE ZARZUELA.

FUNCION PARA HOY 8 DE AGOSTO.
4.ª de abono.

La zarzuela en dos actos
LOS PAGOS DEL REY

y la en un acto
PICIO, ADAN y COMPañIA.
A las ocho y media.

Plaza de Toros.

Funcion para el día 10 de Agosto de 1882
(Si el tiempo lo permite)
CON PERMISO DE LA AUTORIDAD.

Los propietarios de la Plaza de Toros de esta ciudad, deseosos de dar una funcion con motivo de la festividad de nuestro invicto patron

SAN LORENZO.

han adquirido seis toros detres y cuatro yerbos, procedentes de la vacada de los señores Abiol y compañía, de Zuera, los que seran capeados, banderilleados y muertos á estoque por la siguiente cuadrilla:

Lidadores.

Espadas.—Gregorio Alonso (Toledano) de Madrid.—Saturnino Frutos (Ojitos) de id.—Banderilleros.—Ramon Lopez (el Flamenco) de id.—José Perez (Califa) de id.—Salvador Valle Cruz (Cuquito) de id.—Manuel Lopez (Carretera) de id.—Joaquin del Rio (Alones) de id.—Eugenio Lopez (Zoca) de id.—Pantillero.—Joaquin del Rio.

La funcion dará principio á las cuatro en punto de la tarde.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos.—Una banda de música tocará antes de la funcion y en los intermedios.

PRECIOS DE LAS LOCALIDADES

con inclusion de los 10 céntimos que devengan los billetes que excedan de una peseta, con arreglo á las disposiciones vigentes.

Palcos de sombra sin entrada 15 pesetas.—Idem de sol sin id. 750.—Asientos de toril con entrada, primera fila, 5'10.—Idem id. id. segunda id., 4'10.—Delantera de grada, sombra, con entrada, 2'60.—Grada con entrada, 2'10.—Asiento de barrera, sombra, con entrada, 2'60.—Tendido sin distincion, 1'60.—Entradas de palco, 1'60.

Imp. y Lit. de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

GRAN BAZAR OSCENSE

Extensos surtidos en efectos de familia.

ENTRADA LIBRE.--PRECIO FIJO MARCADO

PASEO DE LA ESTACION

HUESCA.

REVOLUCION EN EL ARTE DE AFEITAR

EN TRES MINUTOS, os haceis la barba mejor que pudiera afeitáros el más hábil barbero.

NAVAJA DIAMANTE

Breveté s. g. d. g.

Este importante y maravilloso aparato (el más perfecto que se conoce) permite á todos *aun á los que no tienen costumbre*, afeitarse bien y prontamente, sin riesgo de cortarse aunque se vean acometidos de un temblor nervioso y aunque sean ciegos.

Es imposible dar en un anuncio una completa idea de las ventajas extraordinarias de esta maravillosa invencion.

No confundirlo con parecidos similares que se venden á bajos precios y que no tienen ninguna de las ventajas de la **NAVAJA DIAMANTE**.

Envío franco dirigiendo una letra de 6 francos 50 céntimos á Mr. Guillot 176, rue du Temple, Paris.

(REMESAS PARA LAS COMPRAS AL POR MAYOR Y MENOR.)

Se suplica indique el comprador. en qué periódico leyó el anuncio.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija. DOMICILIADA EN BARCELONA.

PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚMERO 1.
Capital social: 5.000.000 de pesetas.

EMISION DE PÓLIZAS SORTEABLES DE A 500 PESETAS.

Esta sociedad ha acordado emitir una nueva clase de pólizas, pagadas antes de su vencimiento natural por medio de sorteos anuales ó bien al fallecimiento del asegurado ó á la aspiracion del plazo que se convenga, en caso de no salir premiadas ántes.

Estas pólizas sorteables serán de un capital de 500 pesetas cada una y llevarán un número de órden.

Por medio de esta combinacion, el poseedor de la póliza que resulte premiada recibe *inmediatamente* las 500 pesetas aseguradas, ó si lo prefiere, una cantidad en *metálico* calculada segun la edad del asegurado y además una nueva póliza de 500 pesetas *enteramente libre del pago de ulteriores primas*, de suerte que el suscriptor cuya póliza salga premiada en el primer sorteo inmediato á su seguro, con la sola conversion de 11 á 16 pesetas próximamente, segun su edad, podrá cobrar desde luego las 500 pesetas aseguradas, si no opta por la otra forma indicada.

Para solventar las dudas que puedan ocurrir, así como para las combinaciones excepciones que presenten, dirigirse á D. Santos Acínen Huesca.

AGUA DE PANTICOSA.

Se recibe diariamente con los coches y hállase de venta á cargo de Mariano Frago, Administrador de las diligencias á Panticosa, Fonda de España Huesca.

Tambien se halla, recientemente llegada, agua de aracuellos de Giloca

LA HOJALATERIA Y VIDRIERIA

DE LOS ITALIANOS

JOSÉ LAUCAS Y COMPAÑÍA

Situada en la calle del Coso bajo, número 19, acaba de hacer su traslado en la misma calle, al número 48, junto al Café de don Benito Lafarga.

No olvidarse, Coso bajo, 48, Huesca.



Trasiego de Vinos, Alcoholes, Aceites cervezas, etc.

RIEGO y LETRINAS.

Solidez y Duracion

BOMBAS J. MORET & BROQUET

FABRICA Y OFICINAS: 121, rue Oberkampf, PARIS

Las más apreciadas por la industria vinícola en Francia y en el extranjero.

Se garantiza su buen funcionamiento

5 MEDALLAS Exposicion Universal de 1878

Grande Medalla de Oro, 1879

Envío franco de Prospectos en Español



TONICO GENITALE.

Célebres píldoras del especialista Dr. Morales contra la debilidad, impotencia, espermatorrea y esterilidad.

Su uso está exento de todo peligro.

Se venden en las principales farmacias á 30 reales caja, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

Dr. Morales, Carretas, 39 Madrid.

AVISO.

En la zapatería de Antonio Langlra, Ramiro el Monge número 12, antes Correría, se necesita un oficial que sepa su obligacion.

VENTA.

La casa propiedad de Antonio Sarrera, sita en la calle de Ramiro el Monge (antes Correría) se vende por la mitad, tercera parte ó toda.

Dirigirse al dueño que habita en la misma casa.

CALZADO.

En la acreditada zapatería de don Alberto Palmer, sita en la calle de Ramiro el Monge. (antes correría) número 14, hay un abundante surtido de calzado, construido en el mismo establecimiento para señoras, caballeros y niños. (Tambien se encontrará variado surtido de calzado ordinario, todo á precios muy arreglados, Ramiro el Monge 14.

Arriendos.

Se hace de dos tiendas, bodega, almacén, lagar y cuadra con habitacion ó sin ella. Tambien se arriendan ó se darán á medias, varios campos y dos viñas, de huerta y secano. Calle de Lanuza, antes S. Martin, números 25 y 27, principal darán razon.